



EMIGRACIÓN, PRENSA, CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN EL ANÁLISIS DE LOS COLOQUIOS 1976-2006

EMIGRATION, PRESS, WITH A GENDER PERSPECTIVE IN THE ANALYSIS OF THE COLLOQUIES 1976-2006

M^a Emelina Martín Acosta*

Cómo citar este artículo/Citation: Martín Acosta, M.E. (2023). Emigración, prensa, con perspectiva de género en el análisis de los *Coloquios* 1976-2006. *XXV Coloquio de Historia Canario-Americana* (2022), XXV-080. <https://revistas.grancanaria.com/index.php/chca/article/view/10917>

Resumen: En mi análisis sobre los trabajos sobre la Emigración y la perspectiva de Género, he tenido en cuenta, no sólo los trabajos de mujeres, sino también los trabajos sobre mujeres. Me he ceñido al primer periodo de los *Coloquios*, porque no queden en el olvido y porque esos trabajos fueron pioneros en la Historia de los *Coloquios*.

Palabras clave: *Coloquios*, emigración, mujeres historiadoras.

Abstract: In my analysis of the work on migration and the gender perspective, I have taken into account not only the work of women but also the work on women. I have adhered to the first period of the Colloquiums, because they are not forgotten and because these works were pioneers in the History of the Colloquiums.

Keywords: Colloquium, Emigration, Women Historians.

INTRODUCCIÓN

Recogiendo las palabras del Dr. Morales Padrón sobre el verdadero sentido de los *Coloquios*, el historiador debe investigar la historia para confirmar ideas, cotejar, visiones y sacar siempre la conclusión de que las Canarias son como una premonición de América.

En el total de trabajos presentados nos parece importante resaltar el gran número de ellos alusivos a la emigración, y es que el fenómeno migración, ya entonces, producía una indudable atracción.

Importaba mucho averiguar lo que en ese momento significaba la Migración. Porque la Migración significaba: relaciones pasadas y presentes. Los lazos se mantienen y América continúa siendo un vital rumbo en la proyección de las Islas Canarias en todos los aspectos. Son muchos los canarios que viven en América; son muchos los que van y vienen y es mucho lo que se ha sembrado desde Luisiana al Río de La Plata.

I COLOQUIO DE 1976

En el primer *Coloquio*, es de destacar una pionera del Americanismo español, la Dra. D^a Lourdes Díaz Trechuelo, catedrática de Historia de América, de la Universidad de Córdoba,

* Profesora Titular Emérita de Historia de América. Departamento de Ciencias Históricas y Geografía. Facultad de Humanidades y Comunicación. Universidad de Burgos. Hospital Militar, s/n. 09001. Burgos. España. Correo electrónico: emelina@ubu.es

quien presentó un trabajo sobre: «La despoblación de la 'Isla de Canaria' y la emigración ilegal a Indias (1621-1625)». En dicha ponencia analizaba cómo desde la segunda mitad del siglo XVI, la corriente migratoria debió ser importante, porque en 1574 Felipe II prohíbe la salida de los vecinos de las Islas y a petición del juez de Gran Canaria Pedro de Escobar, alarmado ya entonces por la despoblación de la tierra y su indefensión ante los «navíos de luteranos y otros enemigos».

Así mismo estudió la emigración clandestina de muy pronto comienzo. En 19 de julio de 1599 una Real Cédula dirigida a los jueces de registro de Canarias, Tenerife y La Palma trataba de evitar que éstos concedieran licencias a muchas personas para pasar a las Indias «con color de la cédula que antiguamente se despachó para que se dejasen pasar los que quisiesen ir a poblar a la isla Española».

Según su estudio, en los procedimientos expresamente se indicaba que los jueces sólo deben dejar que vayan los oficiales y marineros «que precisamente fueren necesarios» en los navíos despachados desde Canarias. Una Real Cédula 1614 apercibe a los jueces que se procederá contra ellos si no la cumplen y se les hará juicio de residencias.

E invitaba a seguir estudiando los juicios de residencia de otros jueces de registro de las islas Canarias, conservados en el Archivo General de Indias, podrá dar seguramente mucha luz sobre el problema de la emigración clandestina a las Indias

II COLOQUIO DE 1977

Morales Padrón iniciaba el prólogo de este segundo *Coloquio* diciendo cómo América comenzó llenándose de voces, de canciones y de susurros, y en todos ellos sonaba en los oídos indígenas, el timbre castellano, con distintos matices o con distintas entonaciones. Y por supuesto el matiz isleño. Destacando de este modo la importancia de la emigración canaria a América.

Reseñamos con gran orgullo otra importante historiadora americanista de la Universidad de La Laguna, Dra. D^a Analola Borges, quien analizó «las primeras migraciones a indias desde las islas orientales (Lanzarote, Fuerteventura, Gran Canaria)».

Según ella, el proceso histórico de las tres islas que ocupan su estudio tiene peculiaridades diferenciadas, a veces en aspectos esenciales. Más similares fueron los hechos de las tierras de señorío Fuerteventura y Lanzarote que los de la tierra de realengo, Gran Canaria. Las primeras, por la proximidad a las costas africanas son las que reciben con más frecuencia las embestidas de las incursiones violentas por parte de moros y bereberes: invasiones, saqueos, centenares de cautivos motivan una situación expectante de miedo e inseguridad que promueve la emigración a las islas más cercanas.

Parecido temor, continuaba su disertación, si bien más distanciado, procede de la piratería europea con bandera lusitana, francesa, inglesa u holandesa. El escaso poblamiento en estadio rural-campesino, con economía de tipo cerealista, fustigado por elementos extraños, fueron algunas de las causas de la evolución de ritmo lento, con etapas de retroceso. La emigración temprana hacia el Nuevo Mundo quedaría justificada por sólo estos motivos. Tanto los majoreros como los lanzaroteños prefirieron pasar a Indias como conquistadores o como pobladores antes que morir en las mazmorras africanas.

Durante la etapa que estudia, unos diez millares de insulares de Canarias partieron a las Indias, pasaron, en términos de la época, con la intención de regresar. Pero las circunstancias hicieron que la mayoría de quienes pasaron y sobrevivieron se convirtieron en estantes, en vecinos de los municipios recién fundados, es decir, en americanos. Incluso algunos afortunados pudieron

regresar para llevarse a la familia si no había viajado ya con los suyos. Partieron en calidad de conquistadores o de pobladores, y también para evangelizar y gobernar

Igualmente, en este segundo *Coloquio*, debemos destacar a la profesora D^a Manuela Marrero, que presentó una significativa ponencia sobre: «Algunos viajes atlánticos de los vecinos de Tenerife en el primer tercio del siglo XVI».

Su tema exponía como las Islas Canarias, desde un primer momento, fueron escala en la ruta de los viajes atlánticos, según es de todos conocidos. Pero también de sus puertos salen de manera casi continua expediciones al Atlántico, en dirección a Europa, África y a las Indias y Tierra Firme del Mar Océano. Así las expediciones a la costa africana de don Alonso y de su hijo don Pedro, entre otras, como los viajes a África y Europa, realizados por mercaderes o simples particulares.

En ese primer tercio del siglo XVI comienza a prepararse en Tenerife una serie de viajes atlánticos con dirección a las Indias y Tierra Firme del Mar Océano

Y por último la profesora de Historia de América, en ese momento de la Universidad de Valladolid, Emelina Martín Acosta, presentaba una comunicación sobre: «Los canarios incorporados al Batallón Numancia de la Expedición Morillo», con documentación del Archivo General de Simancas, una aportación puntual sobre un tema, con documentos de primera mano, previa consulta archivística.

III COLOQUIO DE 1978

El III *Coloquio* de Historia Canario-Americana demuestra claramente cuál es la meta alcanzada en la investigación para conocer los caminos de ida y vuelta que ha habido a lo largo de cinco siglos entre Canarias y América.

Además en este *Coloquio* se resaltó el hecho importante de que en 1978 la ciudad de Las Palmas celebraba 500 años de su fundación, lo que hizo que se multiplicaran los trabajos centrados en la ciudad de Las Palmas. Pero por supuesto, sin olvidar las investigaciones sobre «Emigración».

La profesora de Historia de América, la Dra. D^a Encarnación Rodríguez Vicente, presento un interesante trabajo sobre: «Notas acerca del paso de canarios a América en el primer cuarto del siglo XIX». La comunicación se hizo tomando como base, en principio, una fuente tradicional para el estudio de los problemas migratorios: las licencias de embarque. Los datos hallados se complementaron con otras fuentes, para conocer el volumen real de la emigración, circunstancia que se acentúa en el caso de Canarias.

Los fondos consultados no sólo fueron las licencias de embarque contenidas en las Secciones de Ultramar y Juzgado de Arribadas de Cádiz sino también la documentación de la Sección Indiferente General⁴. Todas del Archivo General de Indias de Sevilla.

El encuadre cronológico del tema, primera mitad del XIX, en cierto modo se inserta en los años en que la América Española se debate en las convulsiones que llevan a la Independencia, pero como escenario geográfico hemos elegido justamente un territorio que permaneció bajo dominio español: Cuba. Sin embargo, también hemos recogido algunos pasajeros que marchan a otros lugares en los últimos años de la presencia española, pero son los menos.

VI COLOQUIO DE 1984

En 1984 a punto de cumplirse los quinientos años de la llegada de Colón a Castilla y del

nacimiento de Hernán Cortés (1485) y doscientos años después de la creación del Archivo General de Indias, los *Coloquios*, cumplen, casi una década, esclareciendo la historia de las relaciones Canarias- América.

En este VI *Coloquio* a las habituales sesiones sobre sociedad, economía, instituciones, arte, etc., se continuó dando especial importancia a la «Emigración de canarios a América».

Tomo I. primera parte

Gloria Díaz Padilla, profesora de Paleografía de la Universidad de La Laguna, trabajo sobre: «La Gomera y Cuba en la segunda mitad del siglo XIX, a partir de las cartas de los emigrantes» una visión de la correspondencia particular de los que fueron a América y cuál era su punto de vista.

VIII COLOQUIO DE 1986

La emigración canaria a América despierta un gran interés por esta materia y ha acaparado un gran número de investigaciones. Brindando así la ocasión para que historiadores extranjeros y nacionales compartieran ideas y proyectos, labrando de este modo las bases para todos los *Coloquios*.

Tomo II

Consuelo Naranjo Orovio, investigadora del CSIC, presentó una ponencia sobre: «Canarios en Cuba en el siglo XX»

Nos interesa el análisis de todo el proceso migratorio, desde la salida de España y llegada a Cuba, hasta la partida de esta Isla y el retorno a los lugares de origen, o el asentamiento en otros países. El objetivo principal está centrado en el análisis del acontecer diario de la colectividad española en Cuba, la configuración del grupo, y su actuación frente y dentro de la nueva sociedad.

El estudio de la colonia canaria es de sumo interés no sólo porque su presencia en la Isla pueda ser rastreada desde el siglo XVI, sino también porque presenta unas particularidades propias que la diferencian de otras corrientes migratorias llegadas desde la Península.

Su tradicional dedicación a la agricultura, su característico sistema emigratorio golondrina, no tan frecuente en otras áreas peninsulares, la distinción que el nativo establece entre peninsulares y canarios, creemos que son motivos suficientes para realizar un análisis particular de dicho grupo.

Las fuentes documentales consultadas: Archivos, bibliotecas y hemerotecas en España, Cuba, y Estados Unidos. Junto a esta búsqueda en las fuentes documentales escritas, se han realizado 344 entrevistas en España, Cuba y Miami.

Los testimonios orales nos sirven para corroborar los escritos, o bien para llegar allí donde éstos últimos no han podido llegar. Historia oral e historia escrita se combinan y complementan, haciendo que la historia se acerque más al «hombre común».

Para esta ocasión se han seleccionado algunos de los testimonios orales recogidos entre los emigrantes canarios, así como algunas de las cartas de otros con quienes no fue posible hablar de forma directa.

VIII COLOQUIO DE 1988

Estudiar las relaciones del Archipiélago Canario con América ha sido siempre el objetivo básico de los *Coloquios*. Para la Historia de Canarias, el que las flotillas descubridoras colombinas fondearan en sus puertos y se abastecieran en ellos, constituyó el comienzo de una ligazón trascendental. A partir de entonces para Canarias quedó abierto el rumbo transoceánico hacia América, por donde discurrieron los barcos de las Armadas, los galeones y la Carrera de las Indias, más los propios navíos insulares transportadores todos de hombres y de elementos culturales.

Tomo I

Analola Borges, profesora de Historia de América de la Universidad de La Laguna, presentó una ponencia sobre: «Los canarios en las instituciones de América Central (1524-1720)», su disertación comenzaba con un análisis de la historiografía sobre la presencia de insulares canarios en América Central, que consideraba bien escasa. Quizá la masiva emigración de los siglos XVIII y XIX a otros lugares de las Indias españolas (Antillas, Venezuela, Argentina, Montevideo o Florida) ha restado interés o ha olvidado otras zonas en las que los isleños tuvieron cierta relevancia.

Según pudo constatar, desde principios del siglo XVI, se encontraron grupos canarios en el poblamiento y en algunas instituciones que aumentan en el siglo siguiente y hasta la primera mitad del setecientos en la que descienden hasta casi extinguirse. Adelantamos ya que el seiscientos fue la centuria en la que hubo un mayor número de personas y de mandatarios, como dato a destacar la gobernación.

En su trabajo trata de la presencia de los insulares en las instituciones, agrupados en los territorios que abarcan las Audiencias de Guatemala y la de Panamá.

En la Audiencia de Guatemala, la iniciamos también con la institución eclesiástica, dado la influencia social que obtuvo el clero, especialmente las Órdenes religiosas, si bien, al igual que el poblamiento, su número fue modesto. Hubo franciscanos, dominicos, agustinos y betlemitas; de ellos los primeros los más numerosos, aunque siempre reducido. También fueron los franciscanos quienes ejercieron altos cargos en su Orden.

La profesora de Historia de la Universidad de Las Palmas, Pilar Domínguez Prats presentó una muy interesante ponencia sobre la escritora y polifacética: «Mercedes Pinto: una exiliada canaria en Hispanoamérica». Resaltando con gran claridad su vida en Canarias. El exilio. Activa feminista en Sudamérica. En Cuba a favor de la República. Y por último, *México: último destino*

IX COLOQUIO DE 1990

En este *Coloquio* de Historia Canario-Americana se han presentado diversos trabajos, ya fueran una conclusión, una hipótesis, un resultado o un proyecto. Numerosas ponencias han perfilado una noción histórica, han corregido una noticia, o han enriquecido cualquier aspecto. Gracias a todo ello, grandes y pequeños trabajos, se va estructurando la Historia de Canarias.

Todas las investigaciones sobre emigración de Canarias a América se concentraron en el primer tomo de las actas.

Tomo I

- Los historiadores grancanarios, Inmaculada Martínez y Gálvez, y Valentín H. Medina Rodríguez, presentaron una ponencia sobre: «Expediciones canarias a la Florida española (1757-1761)», un interesante tema sobre la emigración canaria a Norteamérica.

- La Historiadora venezolana Luise Margolies de Gasparini disertó su ponencia sobre: «Patrones y procesos contemporáneos en la emigración canario-venezolana».

- La historiadora M. José Fernández Morales, «Emigración clandestina de Gran Canaria a Venezuela 1900/1960».

- La historiadora de temas brasileños y canarios de la Universidad de Sao Paulo, Roseli Santaella Stella, «Anchieta. A contribuição canária na colonização paulista». Con un análisis profundo y sin partidismo sobre la gran obra del fundador de la ciudad de Sao Paulo y su gran labor evangelizadora.

- Serena Fernández Alonso, «Un noble canario en el gobierno local indiano: el Marqués de Casa Hermosa en la intendencia de Puno».

- La profesora de Historia de la Universidad de Las Palmas, Pilar Domínguez Prats, «Refugiados canarios en México (1939-1949)».

Tomo II

- Gertrudis Campos Mitjans y Jesús Guanche Pérez: «La revista 'El Guanche', el nacionalismo canario en Cuba y la defensa de sus inmigrantes, 1924-1925»

X COLOQUIO DE 1992

Un *Coloquio* especial por diversos motivos. Lo fue por coincidir felizmente con la fecha de 1992, aniversario del V Centenario del Descubrimiento de América. Participaron casi un centenar de historiadores que abordaron muy diversas materias: encuentro de las culturas prehispánicas con las civilizaciones europeas, relaciones lingüísticas y literarias de Canarias con América, y por supuesto la emigración Canarias-América. Entre las que destacamos un notable número de historiadoras que abordaron el tema, con gran calidad.

Tomo I

- Consuelo Naranjo Orovio, investigadora del CSIC, presentó una ponencia sobre: «Colonos canarios: una alternativa al modelo económico-social de Cuba, 1840-1860».

- M^a Dolores Domingo Acebrón, profesora titular de Historia de América de la Universidad Complutense de Madrid, «La participación de canarios en la Guerra de Independencia cubana, 1895-1898».

- La historiadora M. José Fernández Morales: «Remesas de emigrantes canarios en Venezuela 1850/1960».

- La Historiadora venezolana Luise Margolies de Gasparini, «Canarias y Venezuela: tendencias actuales de migración transatlántica y retorno».

- La profesora de Historia de la Universidad de Las Palmas, Pilar Domínguez Prats, «Mujeres españolas exiliadas en México (1939-1949). Las canarias».

XI COLOQUIO DE 1994

Un centenar de ponencias y comunicaciones. Con una abundancia de trabajos sobre las relaciones del Archipiélago Canario con América, de estudios sociales y económicos y Arte. Con gran calidad y novedad de muchos de los trabajos que ratifican el positivo nivel de los *Coloquios*. Y por supuesto los temas de Emigración muy importantes, de los que destacamos los presentados por muy cualificadas historiadoras.

Tomo III

- Carmen Ascanio Sánchez, «El asociacionismo como organizador de las diferencias: un enfoque antropológico de la reciente emigración canaria a Venezuela».
- Consuelo Naranjo Orovio, investigadora del CSIC, presentó una ponencia sobre: «Historias de vida de una emigración: isleños en Cuba».
- Los historiadores Grancanarios Inmaculada Martínez y Gálvez y Valentín H. Medina Rodríguez presentaron una ponencia sobre: «Beneficencia canaria: una sociedad isleña en Cuba (1917-1936)». Tomo III, pp. 215-234.
- Dominga González Suárez, «Los jornaleros temporeros canarios en Cuba durante el primer cuarto del siglo XX».
- Ivette Pérez Vega de Soler, «La presencia de canarios en Puerto Rico, siglo XIX. Don Gregorio de Medina».
- Carmen R. Pérez Barrios, «Los Sarabia, una familia de Arona: conexiones con Venezuela».
- M^a Teresa García Gómez, «La emigración canaria y su aporte al proceso democrático de Venezuela».
- La Historiadora venezolana Luise Margolies de Gasparini, «Dictaduras y política migratoria. El caso de Venezuela en la década de los cincuenta».
- Teresa Rodríguez Hage, «una exiliada canaria en la prensa latinoamericana: Mercedes Pinto y la crítica cinematográfica».

XII COLOQUIO DE 1996

Tras veinte años del inicio de los *Coloquios*, siguen estando vivos y ricos, pues no sólo se presentan ponencias marco de indudable valor, sino que también se han sumado más de un centenar de trabajos, estructurados en Arte, Arqueología histórica, Historiografía, Historia social, Emigración, Economía y Comercio, Mentalidades, etc. En emigración y mentalidades reseñamos aportaciones de historiadoras muy interesantes y valiosas.

Emigración

- La Historiadora venezolana Luise Margolies de Gasparini, «Incidencias económicas venezolanas en el proceso migratorio canario de la postguerra».
- Los historiadores grancanarios, Inmaculada Martínez y Gálvez y Valentín H. Medina Rodríguez, presentaron una ponencia sobre: «Sociedad «Islas Canarias» de Uruguay (1952-1991)».

Mentalidades

-Carmen Marina Barreto Vargas, «Los hermanamientos canario-cubanos: un proceso de ritualización de la historia».

XIII Coloquio DE 1998. VIII CONGRESO AEA

XIII *Coloquio* de Historia Canario-Americana fue el último del milenio, pero no fue esa circunstancia la que le dotó de una especial singularidad, sino un momento clave e histórico en el que la Asociación Española de Americanistas y la Casa de Colón acordaron hacer coincidir el XIII *Coloquio* de Historia Canario americana y el VIII Congreso Internacional de Americanistas, programando unos Seminarios y conferencias especiales en torno a tres temas centrales, el centenario de la pérdida de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, la conmemoración de la muerte de Felipe II y la mujer en la historia de América y Canarias.

Un tema de especial interés en este coloquio lo constituyó la amplia mesa sobre la Mujer y la historia, en Canarias y América, coordinada por las Dras. D^a Margarita Birriel Salcedo, D^a María Eugenia Monzón Perdomo y Dra. D^a Cristina Molina Petit, donde se presentaron múltiples comunicaciones, que expusieron el tema de la historia de la mujer canaria y americana desde el siglo XVI hasta la actualidad. Esta mesa supuso una gran innovación no sólo para el *Coloquio* sino también para los Congresos Americanistas.

Mujeres e Historia

- Marcela Aguirre Zabala y Marcela V. Tejerina, «Los García de la Paz: una familia canaria en el Río de la Plata (siglo XVIII)».

- Carmen Ascanio Sánchez, «Reconstruyendo olvidos: el proceso migratorio canario desde una perspectiva de género».

- Esperanza Mó Romero y Margarita Eva Rodríguez García, «Las mujeres en la configuración de la patria peruana».

- Pilar Domínguez Prats, «Intelectuales españolas en el exilio de México: Margarita Nelken y Matilde de la Torre».

- Amparo Borredá Cebriá, «Y ¿cómo las cambió la guerra? Exilio femenino español en Chile, 1939».

Historia Social

- Ana Isabel Martínez Ortega, «Integración canaria en Yucatán: el caso de la familia Pordio».

- Nora Siegristi de Gentile, «El Centro Archipiélago Canario de Buenos Aires. Su composición socio-demográfica desde el año de su creación, 1941 hasta 1997».

- Dolores Guerra López, «La sublevación de los vegueros canarios: simiente de la identidad del pueblo cubano»

XIV COLOQUIO DE 2000

Para la Historia de los *Coloquios* de Historia Canario-Americana el *Coloquio XIV* fue

singular por con el año 2000 con varios centenarios como el del Descubrimiento del Brasil, el Nacimiento de Carlos V y la Instauración de la dinastía borbónica en España con implicaciones en el mundo canario y americano.

La conferencia de apertura, a cargo del Profesor John Elliott, fue una conferencia magistral sobre el concepto de Historia Atlántica. Y por supuesto tanto en la Historia Social, como el Centenario del Descubrimiento del Brasil tuvieron sus aportaciones de grandes historiadoras.

Historia Social

- Olga Cabrera, «La inmigración canaria a cuba: conexiones de sociedades, familia, identidad cultural».

- María Victoria Gómez Medina, «Venezuela imán de José Antonio Rial: documento de la historia social de los canarios en Venezuela».

Seminario V Centenario del Descubrimiento del Brasil

- La historiadora de temas brasileños y canarios de la Universidad de Sao Paulo, Roseli Santaella Stella, «Brasil y Canarias: casi medio milenio de aproximación».

- Adone Agnolin, «Os canarios: o olhar etnográfico precursor na construção do Brasil».

XV COLOQUIO DE 2002

Las contribuciones historiográficas en este *Coloquio* fueron superiores a lo previsto. Profesionales de la historia, europeos, nacionales, americanos e interesados en la historia de Canarias ayudaron a enriquecer las sesiones científicas, que después quedaron reflejadas en unas magníficas Actas. Y por supuesto en la Mesa de Historia Social reseñamos de nuevo el trabajo de las Historiadoras.

Historia Social

- Graciela Milián Martínez, «presencia canaria en la ciudad de San Carlos y San Severino de Matanzas, (1693-1896)».

- Victoria María Sueiro Rodríguez, «Tejera: un canario que dejó su huella en Cienfuegos».

XVI COLOQUIO DE 2004

Este *Coloquio* dio cabida a un seminario especial dedicado a Isabel la Católica y el Atlántico, que reforzó el valor tricontinental insular y el significado del mestizaje cultural y que profundizó en las indagaciones en torno a las concomitancias entre el mundo insular atlántico y el mundo insular caribeño.

Me parece interesante destacarlo, porque aunque no se trató el tema de emigración si se resaltó la figura de la Reina Isabel y las principales leyes y avances de su reinado

Por supuesto, en el apartado de Historia social podemos reseñar varias aportaciones de historiadoras de gran valía.

Historia Social

- Concepción Navarro Ázcue, Baldomero, Estrada Turra, «Los canarios en la colonización del sur de Chile, 1900-1912»
- María Caridad Pacheco González, «Los perdurables arraigos de la amistad. Una aproximación a la visión martiana de las islas canarias»
- Carmen Ascanio Sánchez, «Religiosidad e identidades. El ejemplo de las 'patronas insulares' en la reciente emigración canaria a Venezuela».

XVII COLOQUIO DE 2006

El XVII - *Coloquio* de Historia Canario Americana, desarrollado en 2006, permitió el encuentro y reencuentro de nuevos y viejos colegas. Los temas abordados, abarcaron diferentes áreas como Geografía, Historiografía, Arqueología, Historia Económica, Historia Social, Arte, Historia Política e Institucional

En Historia Social no faltaron las investigaciones en torno al asentamiento de canarios en diversos lugares de América. Las ponencias referidas al papel de la mujer en la Historia destacaron la urgencia de profundizar en el uso multidisciplinar para conocer el papel histórico femenino.

Historia Social

- Olivia América Cano Castro, «Canarios al paraíso».

CONCLUSIONES

El principal objetivo de los *Coloquios* celebrados en la Casa Colón de Las Palmas de Gran Canaria ha sido el de lograr despertar interés por el pasado insular y las relaciones del Archipiélago Canario con Europa, América y África. Pero también ha sido de gran importancia verificar el aumento del número de historiadores, que se han beneficiado por el contacto y la convivencia de grandes profesionales.